

et l'aile droite du parti pouvaient s'y référer avec autant de vraisemblance. Malgré cela, le Kuo Min Tang poussé par les événements combattait pour un certain temps l'impérialisme et les forces réactionnaires qui, par suite de la stagnation de la révolution en Chine, étaient toujours aussi forts qu'au début de la révolution. Un moment, il sembla qu'une sorte de démocratie jacobine pourrait se cristalliser au sein du parti nationaliste. La révolution s'accélérait mais ce fait même fut la cause que les contradictions entre les divers groupes sociaux qui formaient ensemble la base du Kuo Min Tang se montraient plus aiguës que jamais. Au même moment que la révolution bourgeoise faisait un pas en avant, tout ce qui était bourgeois en Chine se levait contre la révolution.

I5 - Le Koeng Tsiang Tang ( le parti bolchevik de Chine ) se forma dans les années 20-21 pour les mêmes raisons que deux dizaines d'années auparavant se forma le parti bolchevik en Russie. Lorsque la Chine bourgeoise manqua à sa mission, ici aussi, les ouvriers et les paysans devinrent l'armée de la révolution. Parce que c'était la révolution bourgeoise qui était à l'ordre du jour - pas la révolution prolétarienne - l'organisation qui fut formée dans la lutte, lorsque le Kuo Min Tang se montra insuffisant et incapable, prit la forme d'une organisation bourgeoise - c'est-à-dire d'un parti. Pour cette organisation, le parti de Lénine fut le modèle, justement parce que ce parti léniniste fut formé dans des circonstances telles qu'on les trouvait en Chine. A ces circonstances correspondaient ses structures, tout comme ses opinions sociales et politiques.

I6 - Le savant chinois Chen Tu Nsiu qui fonda le Koeng Tsiang Tang en faisait une copie fidèle du parti des bolchevistes russes. C'est confirmé par Mao Tsé Toung lui même. Dans un discours prononcé en Juin 1949 à l'occasion du 28ème anniversaire du K.T.T. il déclarait : " les chinois apprenaient le marxisme par la pratique des russes avant la révolution d'octobre. Les chinois